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2005年斯诺克中国
公开赛的冠军诞生之夜，
那是丁俊晖浓墨重彩的
开篇。彼时年仅18岁的
他战胜“台球皇帝”斯蒂
芬·亨德利，成了首位赢
得斯诺克排名赛的中国
球员。那是属于中国斯
诺克的突破之夜，也是当
时尚年幼的赵心童的生
日之夜。“那天晚上是我
生日，当时就一直想象，
以后我要是走到冠军领
奖台上，会是什么感觉。”

本版撰稿 本报记者 章丽倩

一个有点小尴尬的细节是，按照
中国台球协会的处罚算法，赵心童的
禁赛期要到今年7月1日才期满。这
也就是说，球迷们想在主场看到这位
新科世锦赛冠军参加台球赛事或活动
的期待，最早也要到该时间期限后才
能如愿。

为什么赵心童在国际赛场上的禁
赛期会短于国内？症结就出在赵心童
的禁赛处罚曾被世界台球联合会“二
审减刑”：一开始被世界台球联合会禁
赛两年六个月，理由是涉及假球事件
和违规下注，后因其配合调查，禁赛期
被缩减至20个月。但这个“减刑”的
操作，中国台球协会当时并未跟进，所

以在国内，赵心童的禁赛时长仍为两
年六个月。

打开中国台球协会的官方网站，
协会公告栏目中的置顶一条是《中国
台球协会关于严查赌博、假球行为 加
强行业自律的通知》，更新日期显示为
2022年1月。5月6日当天，中国台球
协会的官方网站虽陆续更新了五条来
自新华社、人民日报等央媒的关于赵
心童世锦赛夺冠的报道，但并未以协
会名义正式发函道贺。

据大皖新闻昨天的报道，“一位
（中国台球协会）工作人员表示，目前
为止还未向赵心童本人发书面的贺
信，但是通过相关渠道已经和赵心童

本人取得联系，向他本人取得的成绩，
包括对中国台球运动的推动作用表示
了祝贺。”至于说目前赵心童在国内的
禁赛时长会否因此次世锦赛夺冠而受
到影响，工作人员表示“无法回答”。

《中国台球协会纪律准则和处罚
规定》中，并没有因涉及到运动员的某
些特殊表现而可以缩短禁赛期的相关
规定。再考虑到如今距离7月1日已
不足两个月，所以在赵心童身上，更大
概率的情况应该是没有新变化出现。

“人生是一场不断经历和成长的
旅程，我们在面对各种挑战和困难的
时候，一边经历着，一边领悟着人生的
真谛，一边感受着内心的波澜起伏，也

在某些时候领悟到了小小道理：勇敢
地做自己，总会有人爱你！在未来一
定会让你们看到你们想要的那个赵心
童！”2024年 11月，赵心童曾将这段
文字更新在了自己的社交账号上。

当时，距离他复出国际赛场刚过
了两个月。在回归后真正意义的首场
大赛英锦赛上，他以逆转姿态闯进了
正赛，却在正赛中惜败于肖恩·莫非，
无缘16强。当时，赵心童已经有了做
好准备但“不着急”的觉悟，而在从现
在开始接下去的不足两个月里，“不着
急”先继续提升自己依旧会是他可行
的一招。

丁俊晖踏碎的门槛
成了新一代起飞的跑道

如今，中国年轻一代的斯诺克球
员几乎都是循着丁俊晖的足迹成长起
来的。在见证了赵心童摘得世锦赛桂
冠的历史性一刻后，丁俊晖发出了后
继有人的欣慰感慨，他很高兴看到自
己昔日踏碎的门槛，成了中国新一代
球员起飞的跑道。

“在这条跑道上终于有人冲到终
点！恭喜赵心童夺得2025年斯诺克
世锦赛冠军！这让曾经的‘门槛’化成
今夜的星光！这一刻的荣耀，是对一
直在支持中国斯诺克、等待这一天的
中国球迷最好的回报！我们共同走过
的黑暗，就是为了让大家看到光……
赵心童做到了！他赢得的更是我们一
代代中国斯诺克人共同的梦想！为你
高兴，也为中国力量的崛起感到骄
傲！”在赵心童夺冠后的第一时间，丁
俊晖就更新了自己的社交账号。

而赵心童在忙完颁奖仪式后，也
很快回复了自己的这位偶像。“谢谢晖
哥当年的坚持与突破，让我们今天能
站在更宽的跑道上继续奔跑。”

看一眼本届世锦赛的正赛对阵
图，你会发现英伦三岛的球员和中国
选手占据了图表上的大部分签位。亮
相本届世锦赛正赛的中国球员多达十
位，创造了赛会历史新高，而在首轮过
后的16强名单中更是空前地出现了
六位中国选手。其中，赵心童、雷佩
凡、庞俊旭三人都是第一次跻身世锦
赛16强。

“想想当年丁俊晖自己一个人在
异国他乡，没有掌声，自己负重前行，
换来了今天的我们能轻装上阵。这次
赵心童实现了我们中国球员的愿望，
夺得世锦赛冠军，也让我们对未来更
加有信心。”庞俊旭感慨道。而雷佩凡
则是直接道贺和给大伙儿一起加油，

“祝贺阿童，中国斯诺克新的里程碑。
中国军团加油。”

赵心童出生于1997年，小时候的他
对足球和篮球都很喜欢，但父亲却从身
体条件出发，给他讲明了天生短板所
在。“当时很想练足球，最喜欢C罗，但我
爸说我身材矮小，撞不过别人，不让我
去踢。”后来在赵心童八岁那年，他父亲
带着他跟自己的朋友一起去台球房玩，
就此开启了一段新缘分。“第一次打台
球是我爸爸和他的朋友带我打，我就喜
欢上了。后来有比较懂台球的前辈发
现我有天赋，爸妈就带着我在全国各地
找教练和老师。”为了方便儿子专心练
球，赵心童的父母还把家里的房间直接
改造成了球房。

练球的日子总是辛苦的，但在挺过
职业生涯初期的降级考验后，赵心童渐
渐找到了状态。而于2021年摘得“三大
赛”之一的英锦赛的桂冠，就是赵心童
在本届世锦赛前的最高光时刻。

想在主场看到他？得等国内禁赛期满

如果说有谁期待中国球员在斯诺
克赛场上实现突破、取得佳绩，世界台
球联合会必然是其中之一。在大名鼎
鼎的“75三杰”罗尼·奥沙利文、约翰·
希金斯、马克·威廉姆斯年岁越发见长
的当下，会有很多的行业相关方都渴
望见证新偶像的诞生。

20年前，欧盟的烟草广告禁令让
斯诺克失去了长期合作的赞助商，再
加上相较于其他体育项目，斯诺克比
赛时长的不确定性以及电视转播平台
越来越多元的选择空间，该项目的发
展前景笼上了阴云。在2005-2006赛
季，斯诺克排名赛曾缩水至一年仅设
六站。然而，也正是在20年前，丁俊
晖横空出世，开始在国际赛场上绽放
光芒，而中国市场也逐渐发展繁荣，成
了除英伦三岛之外，之于斯诺克运动
犹如“第二故乡”般的存在。

目前业内较为认可的一组数据

是，现在国内台球客群的规模已超过
1.4亿，台球厅的数量已超过30万家。
而根据之前由商启咨询发布的《2024
台球消费经济行业研究报告》，2023
年中国台球市场规模达到374.53亿
元，预计到2028年达到800.99亿元。
此外，艾媒咨询也贡献了数据，在
2024年的1月至10月，中国新增台球
相关企业数量达到113994家。

无论是之于赛场成绩，还是之于市
场影响力，28岁的赵心童能成为完全形
态的“下一个丁俊晖”吗？根据最新的
收视数据，在本届世锦赛期间，来自中
国的观看比赛人次数已超过1.5亿。目
前，赵心童在“三大赛”的冠军数量上距
离丁俊晖尚远，但距离成就“三大赛”大
满贯却跟这位前辈一样就差一块拼图
了。丁俊晖缺的是世锦赛冠军，赵心童
则要在大师赛上好好努力。

“我们在谈论的是一个国家的英

雄，他（赵心童）已经被载入了这项运
动的史册。在中国，他可能会成为那
里的巨星之一。斯诺克在中国很受欢
迎。他年轻，有才华，有趣，会说英语
和普通话。这将把斯诺克带到一个新
的水平……他有能力成为中国最受欢
迎的体育明星。”以上这番极具溢美之
词的评价，正出自于世界台球联合会
主席杰森·弗格森之口。这位掌门人
甚至还预测，未来斯诺克世锦赛有可
能来到中国举办。

另外，值得一提的是，在本届得以
让自己大放异彩的世锦赛上，赵心童
还具备了吸引额外关注的特质。一方
面，世锦赛自1977年迁至谢菲尔德举
办以来，仅有三位从资格赛突围并最
终夺冠的球员，他们就是特里·格里菲
斯、肖恩·墨菲和这回的赵心童。另一
方面，赵心童还有一重从禁赛20个月
的低谷中“重生”归来的经历，这让他
一黑到底的世锦赛夺冠经历看起来更
加不可思议。

世界台联的“超级种子”
“他将成为中国的巨星”

祝贺赵心童夺得世锦赛冠军！
之前我说过：“很高兴地看到，当年我踏碎的门槛，如今已成为大家的

跑道！”而今天，在这条跑道上终于有人冲到终点！恭喜赵心童夺得2025年
斯诺克世锦赛冠军！这让曾经的“门槛”化成今夜的星光！这一刻的荣耀，
是对一直在支持中国斯诺克、等待这一天的中国球迷最好的回报！

我们共同走过的黑暗，就是为了让大家看到光。今天赵心童做到了！
他赢得的更是我们一代代中国斯诺克人共同的梦想！为你高兴，也为中国
力量的崛起感到骄傲！

马克·威廉姆斯输球后假装打赵
心童一拳，赵心童也很配合

谢谢晖哥当年的坚持与突
破，让我们今天能站在更宽的跑
道上继续奔跑！

赵心童平时是个潮男

马克·威廉姆斯和赵心童打的第一场球


